

Dossier: Mujeres y Migración

Red de Mujeres Investigadoras de la Universidad Nacional (UNA)

Dossier: Mujer y migración

En este dossier se abordan el tema: Mujer y migración. Con respecto al primero se muestra la participación de las mujeres en las comunidades a través del emprendimiento y el desarrollo comunitario, también enfocado en los logros de las mujeres en temas sociales y políticos. Por su parte, el tema de Mujer y migración implica abordar la complejidad, pues migrar tiene dos percepciones: una orientada a logros personales, laborales y profesionales, que se realiza de forma voluntaria, y otra que obedece a factores que inciden en el resguardo de la vida, la dignidad, el trabajo. Al respecto la Organización Internacional para las Migraciones de la ONU, menciona tres causas que promueven la migración, las cuales son económicas, sociales y criminales.

El proceso migratorio no es exclusivo de un género, pues tanto hombres como mujeres se han visto inmersos en el mismo, sin embargo, según la OIM (2018) citada por Contreras (2020), las mujeres constituyen el 48% de la población migrante internacional y cada vez se suman más mujeres solas, entre ellas jefas de hogar.

Es necesario reconocer el significado de ser una mujer migrante, a lo cual Ramírez (2020) indica que ante la feminización de la migración se hacen evidentes los ciclos de violencia, la discriminación histórica y estructural. Algunos autores también mencionan que las mujeres migran en muchos casos por estar expuestas a la pobreza extrema, violencia doméstica, feminicidios, la exclusión social, la falta de trabajo y oportunidades.

Las organizaciones mundiales que tratan temas de migración evidencian que las mujeres migrantes se ven expuestas a necesidades económicas,



Dossier: Mujeres y Migración

Red de Mujeres Investigadoras de la Universidad Nacional (UNA)

2

inseguridad, discriminación, xenofobia, desinformación, delitos de tráfico ilícito, trata y explotación laboral y sexual comercial y a la esterilización forzada en los centros de detención.

Considerando lo anterior, en el II Seminario Internacional de la Red de Mujeres Investigadoras de la Universidad Nacional, realizado en el marco de la conmemoración del Día Internacional de la Mujer del 2020, se abordó el eje estratégico Mujer y Migración, con el objetivo de visibilizar las experiencias y perspectivas tanto de las mujeres migrantes, como aquellas que han emprendido cambios en la sociedad a través del emprendimiento, el desarrollo comunitario, la transformación política y la denuncia de la violencia. Lo anterior en aras de sensibilizar a la población académica y estudiantil sobre temas que atañen a los derechos humanos, la dignidad de las personas y el trabajo decente.

De este modo en el presente dossier se comparten los artículos enfocados en la participación femenina en los entornos sociales y en los procesos migratorios, a cargo de las siguientes personas académicas y estudiantes.

- ✓ Carolina Sánchez Hernández presenta su artículo “Yo hubiera querido tener menos hijos”: Reflexiones de mujeres migrantes en torno a sus derechos sexuales y reproductivos.
- ✓ María Luisa Preinfalk Fernández y Paula Sequeira Rovira con el tema: La trayectoria histórica de la anticoncepción en Costa Rica. Del centralismo en el discurso de la sobrepoblación hasta su transformación en un derecho humano.
- ✓ Ericka García Zamora comparte su trabajo: La trata en los procesos migratorios: una manifestación de violencia contra las mujeres en América Latina.



Dossier: Mujeres y Migración

Red de Mujeres Investigadoras de la Universidad Nacional (UNA)

3

- ✓ María Paula Loría Cambroneró se enfoca en el tema: Mujeres migrantes centroamericanas y el reto de la violencia de género.
- ✓ Marta Vargas Venegas y Karol Monge Hernández abordan el tema: El rol de la mujer en el desarrollo comunitario, caso Ugrosanta, Santa Cruz de Turrialba, Costa Rica.
- ✓ Maribelle Quirós Jara y Gustavo Vallejo Esquivel, presentan su artículo titulado: Y la mujer votó: Retos político-electoral de las mujeres a 70 años del voto femenino en Costa Rica.
- ✓ Ana Isabel Fernández Laso presenta su artículo: El color de la violencia. Programa de prevención de la violencia machista desde las aulas.

Invitamos a las personas interesadas en estas temáticas a leer cada una de estas entregas, analizar los puntos de vista aquí presentados, que tienen como fin último la búsqueda de una sociedad más justa y equitativa para todas las personas.

Jinette Ugalde Naranjo
Universidad Nacional de Costa Rica, Costa Rica
jinette.ugalde.naranjo@una.cr

<https://orcid.org/0000-0003-4176-1095>

Ana Isabel Barquero Elizondo
Universidad Nacional de Costa Rica, Costa Rica
ana.barquero.elizondo@una.cr

<https://orcid.org/0000-0001-9670-128X>

